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Aos vinte e três dias do mês de maio do ano de dois mil e onze, às 10 horas, na sala de reuniões da Reitoria, reuniu-se o Conselho 
Acadêmico de Ensino de Pesquisa, Inovação e Pós-Graduação (CAPOG), sob a presidência da Prof.ª Patrícia Silva Ferreira, Pró-reitora 
Adjunta de Pesquisa, Inovação e Pós-graduação, substituindo o Prof. Marcos Tadeu Couto, Pró-reitor de Pesquisa, Inovação e Pós-
Graduação, que não pôde estar presente. A reunião foi secretariada por Luciandra Gonçalves da Silva (convidada). Estiveram presentes: 
membros - Prof. Marcelo Alex de Carvalho, Prof.ª Luciana Cardoso Nogueira, Prof. Rodney Cezar de Albuquerque, Prof.ª Janaína Pereira 
de Oliveira, Prof. Marcelo Pacheco Soares, Prof.ª Giselle Rôças de Souza Fonseca, Prof.ª Tânia Goldbach; e convidados – Prof. André 
Augusto Isnard e Prof. Alexandre Mendes. Esta reunião tinha como pauta os seguintes itens: 1) Normas do TCC (minuta); 2) Projeto de 
Mestrado em Ensino de Tecnologia Industrial Básica (parceria  c/INMETRO) (minuta); 3) Projeto de Especialização em Ensino de Ciências 
Naturais e Matemática (alteração); Regulamento da Pesquisa (informes); 4) Assuntos gerais. Todavia, devido à urgência do parecer deste 
Conselho sobre o Projeto Pedagógico do Curso de Pós-Graduação Stricto Sensu em Ensino de Tecnologia Industrial Básica, nível 
Mestrado Profissional, a Prof.ª Patrícia Silva Ferreira solicitou alteração na ordem dos itens da pauta, que foi aceita pelos membros 
presentes. No entanto, em virtude da extensão das discussões e considerações pertinentes a este item, que ocorreram nesta sessão, não 
foi possível expor todos os itens da pauta; apenas a solicitação de alteração na matriz do Projeto de Especialização em Ensino de 
Ciências Naturais e Matemática foi avaliada. Assim sendo, diante da concordância dos presentes, os demais itens da pauta, Normas do 
TCC (minuta) e Regulamento da Pesquisa (informes), foram transferidos para a sessão ordinária do dia 06 de junho de 2011. O Projeto 
Pedagógico do Curso de Pós-Graduação Stricto Sensu em Ensino de Tecnologia Industrial Básica, nível Mestrado Profissional, foi 
apresentado pelo Prof. Alexandre Mendes, Diretor Geral do Campus Volta Redonda, e pelo Prof. André Augusto Isnard, Coordenador do 
Curso Técnico de Metrologia oferecido no campus Volta Redonda. Na apresentação foi destacado o histórico que contribuiu para a 
elaboração do projeto, os desafios do curso, bem como, os objetivos, a operacionalização, a proposta curricular e o processo de 
implementação do mesmo. O Prof. Alexandre Mendes ressaltou que a proposta do curso emergiu de uma demanda observada em nível 
nacional, cuja superação vem sendo estimulada e apoiada pelo Ministério do Desenvolvimento da Indústria e do Comércio Exterior, do 
Ministério da Educação e Cultura (MEC), através da SETEC, e do Instituto Nacional de Metrologia, Normalização e Qualidade Industrial 
(INMETRO), como pode se observar no acordo de cooperação celebrado entre o IFRJ e as instituições mencionadas. O Prof. André 
Augusto Isnard, reportando-se ao acordo de cooperação, destacou os compromissos firmados pelos órgãos envolvidos. O mesmo também 
informou que, em princípio, o curso foi projetado para ser oferecido ao nível de Especialização Lato Sensu, mas, há exatos dois meses, a 
CAPES orientou que o mesmo fosse realinhado para constituição de um mestrado profissional, na modalidade semi-presencial. Esse fato 
tem demando um enorme esforço, em especial, no que se refere à composição de um corpo docente interno que atenda às exigências da 
CAPES, para então finalizar as adaptações do projeto e submetê-lo à aprovação nas demais instâncias internas, e atender ao prazo de 
envio deste pelo Aplicativo para Propostas de Cursos Novos (APCN) da CAPES, que inicia em 07 de junho e encerra em 07 de julho deste 
ano.  Encerrada a apresentação, a sessão foi aberta às considerações sobre a proposta. Em linhas gerais, os membros do CAPOG 
destacaram a relevância do curso, todavia, questionaram a ausência de um corpo docente do IFRJ definido. O Prof. Alexandre Mendes 
expôs que estão contactando os doutores do Inmetro, bem como do IFRJ, de campi diversos, para definir o corpo docente efetivo que 
estará atuando no curso, e informou que a PROPPI se comprometeu em agendar uma reunião com a equipe do projeto, IFRJ e Inmetro, 
para afinar os pontos pendentes. A Prof.ª Tânia Goldbach sugeriu duas alterações no projeto, que foram ratificadas pelos demais membros 
presentes: 1) ajustar o texto que se refere ao público alvo, considerando que o curso visa atender além de professores, profissionais de 
outras áreas, como das engenharias, por exemplo; 2) corrigir o texto, no ponto em que se refere aos objetivos do curso, pois o mestrado 
profissional não tem como função formar professores – sugestão: “induzir a reflexão e fomentar a pesquisa ...”. O Prof. Rodney Cezar de 
Albuquerque sugeriu a inclusão da disciplina “Metodologia do estudo a Distância” no projeto de curso. Diante das considerações, a Prof.ª 
Patrícia Silva Ferreira pôs a solicitação de aprovação do projeto em votação. Por unanimidade, o projeto foi aprovado com as ressalvas já 
mencionadas, devendo ser reapresentado ao CAPOG na reunião do dia 06 de junho de 2011, antes da submissão do mesmo pelo APCN. 
A Prof. Giselle Rôças de Souza Fonseca, na condição de Coordenadora Geral da Pós-graduação, informou que as suas considerações já 
haviam sido apresentadas em reunião anterior com a equipe do Projeto. O Prof.Alexandre ressaltou que as considerações pontuadas já 
estão sendo apuradas pela equipe e serão apresentadas e discutidas na reunião a ser agendada com a PROPPI. Cabe destacar, que as 
ressalvas a serem consideradas não interrompem os trâmites necessários para a análise e aprovação do projeto nas demais instâncias 
internas. A solicitação de alteração na matriz do Projeto de Especialização em Ensino de Ciências Naturais e Matemática, do Campus 
Volta Redonda, encaminhada previamente aos membros do CAPOG, por e-mail, foi aprovado por todos os presentes, tendo em vista que 
não implica no aumento de carga horária do curso, nem na disponibilidade de docentes, mas apenas na realocação das disciplinas nos 
módulos já existentes. Como ponto de assuntos gerais, a Prof.ª Patrícia Silva Ferreira informou sobre a prorrogação do prazo de 
submissão de novos projetos ao PIBICT e PROCIÊNCIA, e consequente ajuste do calendário do processo de seleção. A Prof. Giselle 
Rôças de Souza Fonseca, Coordenadora Geral da Pós-graduação, solicitou o agendamento de uma reunião extraordinária para avaliação 
da alteração dos projetos pedagógicos do Curso de Produção Cultural e do PROEJA, e do projeto pedagógico de novo curso de 
especialização - Divulgação Científica (Campus Mesquita), considerando que o prazo para lançamento de editais de seleção para o ano de 
2012 encerra em julho. Aceita a solicitação, ficou agendada uma reunião extraordinária para o dia 20 de junho de 2011.  Sem mais para o 
momento, às doze horas foi encerrada a reunião, e eu, Luciandra Gonçalves da Silva, lavro esta ata, que segue por mim assinada, pelo 
presidente e pelos demais participantes. Rio de Janeiro, 23 de maio de 2011.                                                                                                       

 
 
 

Luc iandra Gonçalves da  Si lva   
(Secretar ia)  

 Marcos Tadeu Couto  
(Presidente)  

 


